

## 米穀經濟の國際的安定

逸見謙二

かの勧告や要請がなされたが、その中で「米の國際貿易安定のためにとりうる種々の方策を、それらの方策に要する経費の検討を含めて、であるだけ速かに、包括的に研究すること」とある。FAO事務総長に要請した。FAO事務局ではこの要請に「たえてCommodity Policy Studies, No.7, *The Stabilization of the International Trade in Rice; A Report on Possible Measures*, August 1955」を発表した。<sup>(2)</sup> 本稿はこの報告を中心として若干の問題点を指摘するものである。なお、この報告は、一九五五年九、一〇月ベニラックで開かれた米産業の經濟的側面に関する専門会議で検討された。

FAOの報告は（a）世界の米の生産、消費、価格、貿易の構造と変動等の分析、（b）國際貿易安定策の型別の検討、これには國際砂糖協定にみられる輸出割当タイプ、國際小麦協定にみられる多角契約タイプ、國際錫協定にみられる緩衝ストック・タイプ、国内ストック・タイプの四つを含む、（c）以上の検討の要約と勧告の三つの部分からなつていて。全体として、（a）過去において米の貿易は年々非常に安定していたが、戦後の貿易構造には大きな変化がおこり、戦後のバターインはいまだ固定していないこと、（例えば米の相対價格はいまだ非常に高いこと）、貿易量における大巾の、突然の変動があること、（b）検討した三つのタイプの國際協定を米について実施する場合には

それぞれ技術的困難が半々といふ。(c) いわゆる問題を更に検討するための各国代表による協議機関の設置が望ましい」と、が明かにされた。バンコク會議の結語も、大体以上を認めたといふに至り(4)。

(1) FAO, *Report of the Seventh Session of the Conference*, 1954, pp. 51, 52.

(2) FAO, *Report of the Special Technical Meeting on the Economic Aspects of the Rice Industry*, Dec. 1954.

(3) 簡単な紹介による "An International Rice Agreement?" *The Statist*, Dec. 3, 1955 参照。

(4) FAO, *Report of the Third Special Meeting on the Economic Aspects of Rice Industry*, Jan. 1956. 簡単な紹介による。日本版「FAOの第三回米の経済問題會議」(5)『國際食糧農業』第五卷第三号所収。  
"Bangkok Rice Meeting," *Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics*, Nov. 1955, pp. 16-8 参照。

110の問題の何れに対しても否定的であるのに、米が國際協定に關する問題となるのは何故かといふことを論じた、と思ふ。國際貿易の安定策は貿易量、價格の短期変動を減らし、長期傾向への適応を容易ならしめることが目的とする。長期傾向そのものは需給条件の変動を反映せしむれど、従つて安定化のための商品協定が必要であるかどうかの判断にはまず長期傾向を見定める必要がある。先述のよう、FAOの報告では戦後の貿易のペターンはまだ固定しないものである。

戦後の世界の米に対する戦略的見通しをたてた最初のものは、イッカイザー『西半球の米、戦時の展開並に戦後の諸問題』である。これは終戦直前に書かれたものであつて、戦前の研究成果と戦時中の断片的情報によるものであるが、次のよう予想を立てている。即ち、ペルマ、タイ国及び印度支那における世界の大穀倉の水田の修復に「打ち勝ち難い障害を伴うことはあるまい」。  
……土地は比較的平坦であるから、例え数年放棄されても、開拓や、かなり単純な灌漑工事を再施行するのは、若しも労力の供給が甚だしく欠乏していないならば、それ程困難ではある

まい。……特に東洋では、米は急速に生育する作物であり、そこでは労働力は概して大量にあり、使用されている一世紀も昔の古い耕耘方式は、機械設備や肥料が欠乏している理由で、時日を空費せねばならぬ必要は少しもないことを物語つている。種についても何等問題となるまい<sup>(7)</sup>と、従つて合衆国等非アジア地域での米のブームが急激な終りを告げることを確信をもつて予想したのである。

ところが事実は相違した。米は主要農産物の中で最も回復の後れたものであつた。一九五二年までブームを続けたのである。例えれば一九五三年一一月の国連の報告までが次のように述べている。即ち「第二次世界大戦はビルマの米の経済に惨憺たる影響を与えた。程度は軽いがヴェトナムにも影響した。近年の国内不安と軍事行動とは両国の戦災米生産地域の恢復を阻害している。戦後七カ年を経過しても肥沃な米作地の大きな部分が放棄されたままであるし、そこにある灌漑、水防組織や製米施設も荒廃のままであつた。これらの諸国が、増加した国内の需要を満した上で、戦前の規模の輸出をしうるようになるには数年を要するだろう」<sup>(8)</sup>と、従つてこれら諸国にとって戦前の米の輸出先を回復することは今後数年間は緊急の問題とはなりそうもないと予想している。

この二つの予想があつたといふ事実は極めて重要である。筆者の見解によればヴィック・カイザーの見解は十分根拠のあるものであ

る。それにも拘らず米が国際市場で不足であり続けたことも、また各国がこの不足状態の逆転の機会に注意を怠つていたことも事実である。

一九五二年末は事態は変つた。一九五三年には明らかに過剰に転じていた。一九四八年～五二年平均（ソ連と中国を除く）世界の米生産額は一〇六・三百万トンであったものが、一九五三年には一二二・〇百万トン、一九五四年には一一六・一 million tons になつた。（なお一九三四～三八年平均は一〇〇・九百万トンであつた<sup>(9)</sup>）その上注目すべきことは、この戦前に比較しての大巾の増産はその全てが米作面積の増加によつているのである。二二パーセントの増産が二一パーセントの米作面積の増加によつて達成されている。一九五三年の面積あたり収量は、戦時の若干の低下を経過した後に、殆んど一九三四～三八年の平均と等しくなつてゐるのである。従つて米産の恢復が早急に達成したことは事実であるし、それがヴィック・カイザーの述べたような事情の下に達成されたことも予想されるのである。高価格が生産を刺戟し、需要を抑えた。一九五二～五三年には全ての大陸で増産が行われ、一九五三年には一層激化したのである。

ところでアジアの増産は主として輸入国側で行われたので、國際貿易への影響は特に大きかつたのである。一九五二年から一九五三年にかけて、インドの輸入は四分の三も減じたし、インドネ

シアの輸入も半分以下となつた。ストックは激増した。一九五三年一二月には東南アジアにおける米のストックは一一〇万トンに達し、一九五四年初の予想では一九五四年春には二七五万トンに達すると考えられた。これは年間の世界消費量に比較すれば二・五パーセントという極めて少額なものではあるが、米の年間貿易量というのは元来年間生産量の五パーセントという少額なものであるので（一九五二年水準における）、年間総貿易量の五六パーセントにも及ぶものである。極めて多量の帶貨といわざるをえない。このことはFAOの報告にもあつた、「貿易量における大巾の、突然の変動のおこる可能性」が実現したものである。しかも中国を除くモンスーン・アジアで収穫高の変動がおこるとすればインドと日本が考えられることも、戦前から明かにされているところであつた。（日本に関しては続いてのべる）またインドの農業が粗放であり、灌漑面積の比率の検討などからその増産可能性の大きなことも容易に想像されるところであつ

第1表 アジア主要国における米の輸出入  
(単位千トン)

	1951	1952	1953	1954
輸出国				
ビルマ	317	315	242	365
カンボジア、ラオス、ベトナム	83	58	49	98
中国	31	50	65	65
タダ	403	353	335	252
その他	84	45	49	61
計	918	821	740	841
輸入国				
セイシンドウ	100	101	103	101
インドネシア	235	185	48	153
日本	102	190	89	64
マレーシンガポール	198	245	270	353
その他	145	132	125	68
計	920	985	801	810

Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics, Dec. 1955による。

第2表 相対価格と極東における米の輸入

	1934 ～38 年平均	1948 ～50 年平均	1951	1952	1953
総穀物輸入に占める米のパーセンテージ	83	35	32	33	31
他の穀物価格と米価との比率	100	64	68	60	47

The Stabilization of the International Trade in Rice, p. 6

た。<sup>(13)</sup> 次に中国と日本に移ろう。中国は戦前はインド、日本に次いで、マレー・シンガポールと共に四大輸入国の一つであった。それが現在では、第一表に見えられるように輸出国に転じている。日本の輸入は決して減じてはいない。（戦前と比較すれば著しい減少を示していることはいうまでもない。）しかし日本は一九五三年は概で二五〇万トンの減産を示したのであるが輸入はそれだけ増加していないのである。これを米以外の穀物の輸入で補つた

のやうな F.A.O の月報は次のようである。即ち「日本の当國が米以外の穀物の輸入の方を好んでいるが原因である。米価は「一九五三年二月に至る」過去三ヶ月間堅調に推移した。<sup>(14)</sup> 従つて需要の拡大を刺戟しなかつた」<sup>(15)</sup> へ。このよど、高価格はトーナクが累積した後でも、維持され、需要を抑え続けたのである。

⑧ F.A.O の報告はこの事実を極東全体に關して第 1 表をもつて指摘している。米の消費が「この数年間低下してゐる」は、米価が他の穀物價格に比較して極めて高いからであると断じてゐるのである。即ちこれが「戦後の貿易のペターンなどはまだ固定しない」とする判断の大あたな基礎となり得るにあらへぬ。

- 註(15) *The Stabilization of the International Trade in Rice*, p.35. 尚機関機関『國際小麥價格の統計』一六三四年、pp.45 United Nations, *Commodity Trade and Economic Development*, 1954. 摘稿「商品準備通貨案」<sup>(16)</sup> 〔本誌〕第一〇卷第一号等参照。
- (6) V. D. Wickizer, *Rice in the Western Hemisphere Wartime Developments and Post-war Problems*, 1945.

### III

筆者はこの原書を読み込んだ。食糧むきよの書籍(1) 九五三年)によれば。  
(7) 同上、都詔四六、四八頁。  
(8) United Nations, *A Study of Trade between Asia and Europe*, 1953, p.84. 在 F.A.O. Commodity Report

ort, Rice, Dec. 1952. 並に 11 頁のマニナムに關して「収穫が良好やもいだんこじゅ、マハムが一九五三年の輸入を一九五二年以下に削減せらるとは考へられな」というのが想察である。

- (9) F.A.O. Commodity Reports, Rice, No. 6, Dec. 1955, p. 2.

- (10) 同上。

- (11) *Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics*, Feb. 1954, pp. 7~8.

- (12) V. D. Wickizer and M. K. Bennett, *The Rice Economy of Monsoon Asia*, 1941, pp. 146.  
(13) Wilfred Malenbaum, "India and China; Development Contrasts," *Journal of Political Economy*, Feb., 1956, pp. 7~8.

- (14) *Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics*, Feb. 1954, p. 8.

価格面に簡単な考察を用ひよう。最初に東南アジアの米の貿易は大部分輸出国や輸入国や國家統計で、政府対政府のベースの上に行われたるに付隨意である。その点から輸出傾向など、米の輸出量が増加すれば米の輸出價格を緩慢にしある國際市場条件に

適応せしめなかつたのである。あるいは「大巾な修正がすでに行われたにもかかわらず、多くのアジア諸国における現在の穀物價格政策および價格水準は、いまだ一九五三年後半まで持続した不足状態を多分に反映している」<sup>(16)</sup>のである。何故適応が早急になされなかつたか。一般的にいえば、官僚による獨占組織の硬直性によるものであろう。しかし米の場合には輸出国側にも、輸入国側にもそれぞれ特殊事情があつた。

(a) 最初にあげなければならないことはビルマ、タイの両国はともに高価格の米輸出による直接間接の収入が政府財政の主柱をなしていたという事実である。従つて政府財政がある程度の一貫性、硬直性をもつてゐる限りでは米輸出も硬直性をもたざるをえない。例えばビルマは次の如き事情があつた。まず輸出総額に占める米の輸出額をみると戦前四六パーセントであつたものが、一九五〇～五一年には八八パーセントに達しており、戦後五カ年間に七五パーセントを下つたことがない。また米の輸出を独占している國家農産物販売局 State Agricultural Marketing Board の政府収入に対する分担額は三割以上であつた。むしろ、ある推計によると輸出價格中のビルマ政府の取得分は一九五一、五二年はそれぞれ四八パーセント、五五パーセントに達していといることである。計畫經濟による野心的な經濟開発を推進しているビルマが米の輸出價格を硬直的ならしめたことは容易に考えられる

ところである。<sup>(17)</sup>台灣、タイなども同じような事情にあつたと考えられる。

(b) 輸入国側は世界市場價格の下落によつて利益をうけるはずである。しかし一部アジア諸国では国内價格水準が高くなり続けており、國際的米價の低落は消費者と農民との摩擦を増し、生産を減退させる。そのためセイロン、インドネシア、日本、フィリピン等は輸入統制等の措置で生産者價格支持を続けている。<sup>(18)</sup>これらの国は必ずしも米價の低落を好まない。輸入を制限しても米價を維持するのである。

要するにこのよらにして各國の統制價格は世界市場の条件に適応することが緩慢になつたのである。一般に「政府決定が私的決定に代替することによって、通常ビジネスとして処理されるところのものが重大な外交問題となり、国家間の摩擦の生起する分野をひろげ、私的関係の摩擦を政府間による摩擦の水準に引上げる」といわれている。<sup>(19)</sup>ここに國際商品協定の必要性が討議される基礎がでてくるのである。

ここで一つの興味ある事実を引用しよう。ブロンフュンブレンナーは一九五四年一一月の合衆国經濟學會年次大会で余剩農產物処理に関して報告した際、米だけは例外としなければいけないとついている。その理由は、もし合衆国の米の輸出が世界市場を圧迫するようになれば、ビルマ等が自由世界から離れて

ソ連側に行く可能性があるといふことである。<sup>(21)</sup> 戦後合衆国の米の輸出は七〇万トン前後と達しており、主要輸出国の地位に上ったのみならず、その品質の点から、また日本が合衆国から非常な援助を受けているとのために、特に日本市場において競争力が強いということを考えると、このことは十分納得される處である。

このような配慮にも拘らず、東欧からの工産物とのペーター

・タームによるビルマ米の輸出は増加の傾向にある。<sup>(22)</sup> このよ

うな事実は、例えはエコノミストが「米とループル外交」と題したような論議の対象となつてゐる。政府の介入が米の貿易を外交問題とし、摩擦の領域を拡大することを実証してゐる。特にエコノミストが「売却でない余剰を譲せられる」といふのただ一つの抜け道」として、通の手中に落ちる危険性を、「もしビルマが、まず第一に、従来からの取引先への輸出価格にもつと屈伸的な政策を採用する用意がある場合には、なくなるであら」と述べてゐる。これは論議の核心を示してゐる。

かくしてわれわれは、米経済の国際的安定の問題は、単なる商品の貿易安定の問題ではなく、(a) 一方において、経済開発を含む東南アジア未開発諸国の国民経済全体の問題であると同時に、(b) 國際政治の複雑な問題がからんでゐることを理解しならるべきである。従つて FAO の報告が述べたような側面からの問題

を把握して、年々の貿易量や米価の変動の大あわ、品種の問題、貯蔵設備、貯蔵費用等を検討しただけで、国際協定を結ぶ必要がないとか、結ぶ技術的条件がないとかいつても事態は解決しないのである。ルーラーは國際政治の方に入り込むことは避けよう。検討を問題のより経済的側面に限つても、それは個別の商品協定よりも広い視野から扱う必要があるのである。是非の検討は別の機会に譲るが、視野の広さからいえば、アイナーの提案<sup>(23)</sup> の如きが適当である。

註(15) 詳しきは国際食糧農業協会、日本カカフ協会共認

『アジア諸国米価政策』一九五六年参照。

(16) Commodity Reports, Rice, Dec. 1955, p. 3.

(17) 『トガト諸国米価政策』三五頁。

(18) 同上、二八、一四四頁。

(19) 同上、三九頁。

(20) J. Viner, *International Trade and Economic Development*, 1953, p. 77.

(21) Martin Bronfenbrenner, "A Modest Proposal for Surplus Disposal," *American Economic Review*, May 1955, pp. 250~2.

(22) *Monthly Bulletin of Agricultural Economics and Statistics*, Feb. 1956, pp. 26~7.

(23) *The Economist*, Jan. 7, 1956.

(24) J. Viner, "International Finance in the Postwar World," *Journal of Political Economy*, April 1947.

## 四

米価を別の面から検討してみる。FAOの報告を指摘してくるが、米の産額は単に戦後のみならず、戦前に亘っても米食人口の増加に較べれば相対的に増加の程度が低かったのである。一人当たり米の消費は過去二〇年に一〇ペーセントしか伸びない。(25) ヴィックイザーはまた一九四一年の著書で「過去半世紀以上わたつて小麦は米よりも安くなる傾向にありた」といふ。従つてわれわれは米は小麦に比較して、高騰、稀少化、従つて小麦に代替されてくる傾向にありたと判断してみる。

これは全くアジアにおける米生産の技術水準、生産性の停滞を示すものに他ならない。だから戦後の小麦の増産が技術進歩、反当収量の増加、労働投下量の減少の中でも達成されたのに、米の増産は、先述のことく、増産と同じ割合だけ栽培面積を増加させて達成したのである。アジアの米作条件の下ではこれは殆んど同じ割合だけ労働投下量が増加したこととも意味する。

従つて米価の割高は、一部は小麦の生産性の向上、生産費の低下によって齎されたものであると考えられる。この仮説は更に一層の検討をするであらうが、もし正しいとすれば極めて重要な

視野におけるのみ取扱つてゐるだけである。  
註(25) *The Stabilization of the International Trade in Rice*, p. 6.  
(26) *Rice Economy of Monsoon Asia*, p. 137.  
(27) 細野重雄「世界の小麦生産過剰の背景」としてのアヘンの小麦事情」『本誌』第八卷第三号所載、特記(一九二一五頁参照。

(28) 両者の区別は闇つて、C. P. Kindleberger, *Dollar Shortage*, 1950, chap. 7. 参照。

現象。それは構造的不均衡 structural disequilibrium を意味する。单なる價格不均衡 price disequilibrium ではないか。(28) それは國際商貿協定の内規や扱いに全く不適切な事柄に属するのである。やばらムルティナーの提案の如きに随分と註(25) そのは構造的不均衡 structural disequilibrium を意味する。单なる價格不均衡 price disequilibrium ではないか。(28) それは國際商貿協定の内規や扱いに全く不適切な事柄に属するのである。やばらムルティナーの提案の如きに随分と

## 訂正

第一〇卷第一号所収、山本秀夫稿「中国における農業協同化展開の論理」中次の通り訂正いたします。

(1) 一一六頁一〇行目 『一九五〇年六月公布の「土地改革法」は、土地改革についての全国的妥当性をもつ正式の法律であり、旧解放区にも同様に通用する。』 をつぎのように訂正する。

『……土地改革についての全国的妥当性をもつ正式の法律である。ただし、大都市、近郊地域、少数民族居住地域および土地改革がすでに基本的に完了した地域には適用しない（附則第三、五、三六、三七条）』

(2) 一二八頁の註(23)、一一行目 "耕地面積の増加は、五三年は五二年比一・九%増、五四年は五三年比二・七%増と飛躍的に増えている。しかし第四表……" をつぎのように訂正する。  
"五三年は五二年比〇・五六%増、五四年は五三年比〇・七六%増にすぎず、第四表……"